

VIVE LA VIEILLESSE! Voici le livre à recommander à tous ceux qui se fichent du changement de pied d'Emmanuel Macron sur l'âge de départ à la retraite. Parce que pour eux, de toute façon, ce sera toujours trop tard... La vieillesse, on le comprend, peut angoisser: alors, à quoi bon essayer d'en profiter? Mauvaise question: dans «*De la vieillesse*» (Allia, édition bilingue, 144 p., 7 €), opportunément retraduit, le grand orateur romain Cicéron (106-43 avant notre ère) nous rassure et nous motive. La vieillesse, dit-on, serait insupportable car elle nous rapprocherait de la mort. Certes, «*mais quel jeune homme a l'assurance d'être encore en vie le soir même?*» répond Cicéron. La vieillesse, aussi, nous empêcherait d'espérer puisque la fin est proche: certes, mais l'une des choses que les jeunes espèrent le plus – vivre longtemps –, les vieux l'ont déjà atteinte puisqu'ils sont vieux! La vieillesse offrirait, enfin, moins de plaisirs que la jeunesse: certes, mais, du coup, sans doute en jouit-elle davantage! Et puis, conclut Cicéron, «*il en est de l'âge comme du vin: ce n'est point le temps qui fait l'aigreur*». Et encore, à son époque, il n'y avait pas le Viagra... ■ **CHRISTOPHE ONO-DIT-BIOT**